

# El Liberal

Preco de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Redaja y proporciónada al número de inserciones.

Se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Preco de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, jueves 21 Mayo de 1896.

N.º 4.433

### Caridad

Palabra sublime que reasume todas las virtudes, y que muy pocos la comprenden ni saben deducir sus consecuencias. «Amarás al Señor tu Dios de todo tu corazón, y de toda tu alma, y de todo tu entendimiento; este es el principal mandamiento. Y el segundo semejante á él: Amarás á tu prójimo como á tí mismo.» Esto contestó Jesús á uno de los escribas al interrogarle. ¿Cuál era el primer mandamiento de todos? Deduciéndose de las palabras de Jesús que no es posible amar á Dios sin amar al prójimo, ni amar al prójimo sin amar á Dios; y no pudiendo amar á Dios sin practicar la Caridad con el prójimo, claro está que todos los deberes del hombre están reasumidos en esta máxima. Sin Caridad no hay salvación: por lo tanto en la Caridad debemos buscar la paz del corazón, el contentamiento del alma y el remedio contra las aficciones de la vida, porque la Caridad es la virtud fundamental que sostiene todo el edificio de las virtudes terrestres, sin ella, las otras no existen, sin Caridad no hay fé, porque la fé solo es un rayo puro, que hace brillar á una alma caritativa, la Caridad es el camino luminoso que guía al hombre en el desierto de la vida, para conducirlo á la tierra prometida, es la más pura emanación del Criador, es su propia virtud que dá á la criatura. ¿No nos ha dicho Jesús todo lo que concierne á las virtudes de amor y caridad? ¿Por qué, pues, cerramos los oídos á sus divinas palabras? ¿No habeis sentido latir vuestro corazón y dilatarse de alegría, al oír contar una obra caritativa? Hombres ricos, si meditáseis y profundizáseis el verdadero sentir de la parábola del martir del Gólgotha «es más fácil pasar un camello por el ojo de una aguja, que entrar un rico en el reino de los cielos», comprenderíais que las riquezas que poseéis no son vuestras, sino un depósito que Dios os ha confiado para que lo administreis con arreglo á sus sagradas máximas, por lo que en su día teneis que dar estrecha cuenta al Juez Supremo del uso que hayais hecho de aquel, que será tanta más larga y difícil de dar, cuanto mayores sean las riquezas que hayais acumulado; por lo tanto, economizad algo de vuestro fausto para distribuirlo á los desgraciados, obrad más fraternalmente con vuestros hermanos, socorriendo sus necesidades, que son muchas, procurad en primer término remediar las miserias ocultas porque son las más dolorosas, echad una mirada por debajo de vosotros, y vereis cuantas miserias hay que consolar, cuantos pobres niños sin familia, cuantos ancianos sin tener una mano amiga que les socorra, ni les cierre los ojos cuando la muerte les llama, prodigad á manos llenas vuestra simpa-

tía, vuestro amor y vuestro dinero, á todos aquellos que desheredados de los bienes de este mundo, languidecen en el sufrimiento: ampliad y dad más caritativa organización á los asilos y sociedades benéficas, de cuyas beneficios solo disfrutaban generalmente los que se someten á las reglas dictadas por sus organismos especiales, así es que solo socorren á sus paniaguados merced concedida á influencias políticas y creencias religiosas. Así es que tales asilos y sociedades que se hallan hoy organizadas no merecen el calificativo de caritativas, porque la verdadera caridad no ve en el ser desgraciado, al católico ni libropensador, al carlista ni al republicano, sino al hermano necesitado que todos tenemos el deber de socorrer segun nuestras fuerzas.

La verdadera caridad es cosmopolita, paciente y benigna, no se ensorbece ni busca sus provechos, no se mueve á ira ni piensa mal, no se goza de la iniquidad, más sí de la verdad, no impone condiciones ni esclaviza, todo lo sobrelleva, todo lo cree, todo lo espera y todo lo soporta, tal es la verdadera caridad, que hecha sin ostentación es un gran mérito, ocultar la mano que dá, es aun más meritorio, es señal de una gran superioridad moral.

La caridad moral que no cuesta nada material y que por lo tanto está al alcance de todos, es sin embargo la más difícil de practicar; la caridad moral consiste en sobrellevarnos unos á otros, ser sordos cuando una palabra burlona sale de una boca acostumbrada á ridiculizar, no ver la sonrisa desdeñosa con que ciertas gentes nos reciben, sin otra razón, que la de que están dominadas por el corruptor vicio del orgullo, y de que ignoran las palabras de Jesús que dijo:

«El que se humilla será ensalzado, y el que se ensalce será humillado.»

Así es que os aconsejo tengais amor para todos, y cuando tendais vuestra mano á algún ser desgraciado, lo hagais á modo y forma que aquel no se crea humillado, dirigiéndole á la vez palabras cariñosas y consoladoras, haciéndole comprender que su lamentable estado y posición, es mucho más agradable á los ojos de Dios, que el de otros seres que se consideran felices porque disfrutan de todas las comodidades y fausto que pueden obtenerse en el planeta que habitamos. Si así lo haceis, no dudéis que al salir de este mundo, un acompañamiento de almas reconocidas os recibirán en el umbral de un mundo más feliz.—X.

### SECCION DE NOTICIAS

#### Actualidades

A propósito del advenimiento del nuevo

Shah.—Cómo viven los reyes de Persia.—Cómo pasa el día un Shah.—El desayuno, la pipa, los negocios de Estado.—El harem del Shah.—Sus 35 mujeres.

Nuestros lectores tienen noticia del advenimiento al trono de un nuevo Shah de Persia. Llámase Mozzafered Dine, y sucede á su padre Nass-er Dine.

Los Shahs de Persia, ó «reyes de los reyes», son los más absolutos de todos los monarcas orientales. Su absolutismo es de tal modo reconocido por sus súbditos, que equivale á un acto de fé. Concibese, sin gran trabajo, que un monarca que goce de semejante poderío debe hacer una vida particular. Gracias á las noticias proporcionadas por un francés que ha ocupado un puesto diplomático en Teheran, capital de Persia, podemos enterar á nuestros lectores de como pasa el día el Shah, y ellos podrán persuadirse de que dicho monarca asiático lleva una existencia á la vez cómica y curiosa.

Posee el Shah muchos palacios; sin embargo, el que habita ordinariamente es el de Teheran, el más hermoso de todos. Cuanto al palacio Real de Ispahan, la segunda capital de Persia, no se ve favorecido con la presencia del soberano más que algunas semanas durante la estación de los fuertes calores.

El palacio real de Teheran, se llama palacio del «Ark.» Se compone de diversos edificios reunidos en un recinto, por el estilo del «Kremlin» de Moscou, pero menos grande. La porción de palacio habitada por el Shah la forman dos distintos edificios el «Anderoum» (interior) exclusivamente reservado á las mujeres, y el «Ciroum» (exterior) afecto á la vida regia y al ceremonial palatino.

A cosa de las ocho y media de la mañana se levanta el Shah, y se entrega confiadamente en manos de su barbero. De intento hemos puesto este adverbio, pues es de advertir que el rapa barbas se sirve para ejercer su profesión, de pequeñas tijeras, y nunca de navaja, porque cualquier distracción sufrida con este instrumento en la mano, podría tener funestas consecuencias para el Estado.

Después del tocado, se pone el Shah unos pantalones de color azul celeste, una camisa á la europea y una especie de sobretodo de cachemir fruncido en el talle, y completa su extraño atavío, echándose por encima de los hombros una capota azul, de corte militar.

Después de tomar el té y fumar el «kalyan», la pipa de los persas, el Shah se traslada á sus grandes departamentos.

Penetra el soberano en la sala del trono, y se sienta en la imperial butaca. Allí recibe los cumplimientos de los altos personajes de su corte, sobre todo de los visires ó ministros,

y de los astrólogos. Estos últimos hacen en Persia un gran papel, y jamás dejan de leer en los astros y de anunciar á su soberano los grandes acontecimientos de su reinado.

Después de recibir los homenajes de su corte, el Shah pide su almuerzo. Son entonces las diez y media.

Traen el almuerzo del emperador, completo, es decir, de una vez, sobre inmensa bandeja de plata. Se compone ordinariamente de sopa de yerbas, fermentada y rociada con jugo de limón; de un cuarto de cabrito asado; dos ó tres pollos al horno, algunas costillas, un «ragout» á la mermelada de manzanas, un «pilau» de arroz, y... nada más.

El Shah come mucho, y elige los bocados; bebe agua helada que lleva hasta el palacio un acueducto especial. Durante la comida el médico francés agregado á la persona del monarca, lee y traduce los principales artículos de los periódicos europeos. El almuerzo termina comiéndose un pedazo de queso duro y seco, llamado «panir». Servido el café, el «kalandji» llena sus funciones, ó lo que es lo mismo, presenta á un señor un «kalyan» encendido.

El cargo de porta-pipa es uno de los más importantes del reino; lleva al que lo desempeña en derecho á los honores y algunas veces al ministerio.

Terminado el almuerzo, el Shah habla con sus visires; oye la lectura de sus decretos distribuye reprimendas, pone firmas y provee verbalmente las vacantes que existen en las oficinas públicas. Los nombramientos hechos por el Shah, los cumple el gran visir, y cada uno de ellos lleva el título en pergamino, que se llama «firman.» Según la moda persa, los «firmans» van escritos con hermosa caligrafía oriental y adornos pintados y dorados; pájaros, flores, frutos, etc. Hay artista que pasa un mes entero trabajando en un nombramiento.

Después de despedir á los visires, el Shah se traslada á su harem; entonces son ya las cuatro de la tarde. El harem lo forman en la actualidad una favorita, cuatro esposas legítimas, según la ley de Mahomet, y treinta mujeres que esperan con paciencia verse elevadas al rango de esposas legítimas. Las mujeres del Shah beben té, juegan á los dados y al trictac, fuman el «kalyan» ó el modesto cigarrillo, y en fin, se entretienen esperando que su alteza se digne honrarlas con una mirada. Después de hablar con ellas un momento, el emperador sale en palanquín y se pasea por los alrededores de Teheran, ó mejor dicho, pasea su aburrimiento, entrando tempranito en palacio.

La comida exige las mismas meticulosidades que el almuerzo; terminada, vuelve el Shah al harem para designar la que ha de ser su favorita



de un momento. Pasa luego la noche en el «anderoun»... y al día siguiente vuelta á empezar.

Y así es cómo vive Mazzafer-ed-Dine, nuevo emperador de Persia.

NEMO.

## SECCION POLITICA

### Y al país que lo parta un rayo

#### Lo del Mensaje

Antes que S. M. la Reina leyera el Mensaje ante la representación nacional, ya el Sr. Cánovas había pronunciado el suyo ante las mayorías parlamentarias. Es el actual Jefe del Gobierno de aquella cepa de estadistas, que con frecuencia olvidan que son mandatarios para elevarse y mirar de frente los mas altos Poderes, y así no es extraño que Cánovas haya ejercido de institución, siquiera por poco rato.

Nada hay en el Mensaje de la Corona que no haya dicho, apuntado ó perfilado el «canciller» don Antonio. Uno y otro documento se completan, y juntos los dos, dan tristísima idea de nuestra situación, á la vez que evidencian la pequeñez de los moldes en que se mueve la política imperante.

Cánovas llama en su discurso, «elegidos del sufragio» al montón de diputados de contrabando y tupinaires que constituyen la mayoría; y en el Mensaje se dice que los Estados Unidos son muy amigos nuestros y que la conducta yankee es correctísima. Basta con estas dos notas para que la opinión y el país puedan formarse idea de lo que nos espera mandando Cánovas;... hipocresía en todo, inmoralidad sancionada y caciquismo por arriba, por abajo, por delante y por detrás... Con esto y aperebir á la nación que se disponga á mayores sacrificios y á resistir más y mayores tributos, se ha dado comienzo á la campaña legislativa de que tanto se esperaba y que con tantas ansias se pedía.

Dicen que el Mensaje no ha gustado á nadie, ni á los fusionistas ni á los silvelistas, ni á los campistas, ni á los republicanos: ni... al mismo Cánovas que es su autor y redactor. A nosotros—por más que esas solemnidades no nos conmueven—nos ha resultado el discurso de la Corona perfectamente encajado en la significación, tendencias y orientación de la política dominante.

Un Gobierno que ha dirigido la gran tupinada electoral para que sean diputados los Gálvez Holguín y compañeros de proceso municipal; un Gobierno que toleró cuanto hizo en Gracia y Justicia Romero Robledo, que lleva la broma hasta sostener en Ultramar á Castellanos, que aguanta á Beranger en Marina, que impone diputados por Cuba y Puerto Rico á excelentes paniaguados y distinguidos peleles, que convierten el conflicto de Cuba en una cuestión de caciques y minucias políticas, que cierra las Universidades y apalea á los que gritan ¡Viva España!... Un Gobierno que entrega la enseñanza á la reacción y que corona sus disparates incontables haciendo mangas y capirotos de la fortuna nacional, limitándose para conjurar la miseria

y el hambre; con presidir unas rogativas;... un Gobierno de tal altura no puede producir, ni por su forma ni su fondo otro Mensaje que el leído por Su Majestad y que ha producido en el país el efecto de una ducha.

Para la agricultura que fenece ni una palabra, ni un consuelo... Para la industria que pelagra ni un recuerdo, ni una esperanza;... para el comercio que desaparece, ni una observación ni una frase... Nada del problema arancelario, ni de tratados de comercio; nada de defensa contra la crisis monetaria; nada que reanime las abatidas iniciativas de las fuerzas comerciales; nada que indique propósitos de enmienda para procurar la regeneración de la patria... Disponeos, dice el Mensaje, á nuevos y cruentos sacrificios, porque con ellos compraremos Mausers, acorazados, cañones y metralla;... si con estos elementos os morís de hambre y la ruina se cierne sobre toda actividad, no importa, porque á cambio de nuestras miserias conservamos buenas amistades con los poderosos, y muy especialmente con la Santa Sede.

El Gobierno se encargará de arreglaros las cuentas, y como feís es de él estad seguros que todo marchará á pedir de boca...

«A cualquier cosa llaman chocolate estas patronas...»

A cualquier cosa llaman eminencia y talento y estadista y monstruo, los tupinaires agradecidos y los grrrandes Fulanos de tanta en la explotación del país.

Y al país... que lo parta un rayo... (El Diario del Comercio)

### Notas artísticas

#### Un libro de Jorge Ohnet

Jorge Ohnet acaba de publicar un libro que ha causado gran sensación en París. Se titula *L' inútil richesse*, y los personajes que en la novela figuran están trazados tan de mano maestra, que el público parisien ha empeñado ya á designarlos con nombres propios, circunstancia que parece no ha sido muy del agrado del autor, el cual protesta de toda interconada alusión al escribir su obra. Esta indudablemente ha de dar lugar á animadísimos debates; pues uno de los personajes parece tener gran conexión con el infornado Max Lebaudy.

#### Conciertos en Monte-Carlo

En Monte Carlo ha terminado ya la serie de 20 conciertos vocales é instrumentales organizados por el maestro Jehin. En la última sesión á la cual asistió la princesa de Mónaco y un público numerosísimo, la orquesta ejecutó admirablemente la sinfonía en sol de Mozart: *Siegfried Idyll* y el *Capricho español*, de Rinsky Kossakoff. Mme. Deschamps, esposa del director de orquesta, cantó algunas romanzas del maestro Isidoro de Lara y el aria de *Proserpina*, siendo también muy aplaudida. Al finalizar el concierto, una comisión compuesta de distinguidas personas, entregó al maestro Jehin, en nombre de los abonados, una preciosa corona, como muestra de la satisfacción y aprecio que á éstos ha merecido.

#### Sarah Bernhardt

Para el 1.º del próximo mes de Junio esperase en el Havre á Sarah

Bernhardt, de regreso de su brillante *tournee* por América. Muchos de sus amigos se proponen ir á recibirla al indicado puerto, desde donde se trasladará á París, permaneciendo solo muy contados días en la capital de la República, puesto que el 8 del mismo mes deben comenzar en Londres las representaciones para las cuales está contratada la eminente trágica.

Sarah pasará el verano en Belle Isle en Mer, poética residencia á orillas del mar ocupándose en estudiar una nueva pieza, con la cual piensa volver á abrir el teatro de la Renaissance el 1.º de Octubre.

#### Representación en Viena

Hace algunos días se ha celebrado en Viena, en el teatro imperial de la Opera, la 200 representación de *Aida* solemnidad á la cual asistieron varios archiduques y archiduquesas y la mayoría de la aristocracia. La interpretación fué excelente, y Mme. Adini, expresamente contratada para dicha función, fué objeto de entusiastas ovaciones.

#### Artistas franceses en Rusia

Háblase en París del proyecto de que algunos artistas de la *Comédie Française* se trasladen á Moscú, con objeto de dar algunas funciones de gala durante las fiestas de la coronación del Czar.

#### El teatro Olimpia de París

En cuanto terminen en dicho coliseo las representaciones de «La Gran Via», que continúa alcanzando grandes éxitos, se estrenará una ópera inglesa, «The shop Girl, La señorita de mostrador», cuya música es original de Iban Carrill, considerado como el Offenbach de Inglaterra. Mlle. Micheline, la afortunada intérprete de la Menegilda de «La Gran Via», desempeñará la parte principal en «La señorita de mostrador».

#### Exposición eléctrica

En París se ha inaugurado estos días una Exposición muy interesante en los salones de «La Société d'encouragement à l'industrie nationale». Dicha exposición, cuya entrada es gratuita, tiene por objeto demostrar todos los progresos realizados por la electricidad, bien sea aplicada á la medicina y á los usos domésticos, y al mismo tiempo exhibir los aparatos que presenten mayor novedad y utilidad.

### Correo extranjero

#### El Congo

#### Fallo del Tribunal de Boma

Los periódicos ingleses están que trinan. Los rubios hijos de la pèrfida Albión, que tan vigorosamente han protestado contra la condenación á muerte (ultimamente conmutada con no se sabe todavía que pena), de los jefes del complot de Joannesburg, hallan escandalosa la absolución del mayor Lothaire, que no se detuvo á reflexionar la condenaón de Stokes, quien fué ejecutado sumarisimamente. Son lógicos los ingleses; los condenados de Pretoria son ingleses y el absuelto de Boma es belga.

Me parece, sin embargo, que no se podía esperar en Londres, que las autoridades belgas del Congo, que habían tenido la condescendencia de conceder una indemnización á la familia de Stokes, llevasen la sumisión hasta condenar y degradar al mayor Lothaire, cuyo único crimen—si es que hay crimen—consiste en haberse precipitado demasiado para indigir

el castigo bien merecido á ese ex-misionero protestante, improvisado comerciante de esclavos y contrabandista de guerra.

Stokes era un bandido en toda la extensión de la palabra. Aprovechaba la protección que le era dispensada en su calidad de inglés para proveer de armas á los indígenas, sirviéndole este negocio á dos fines: ganaba dinero vendiendo fusiles de pacotilla y esos sirviendo al mismo tiempo á los negros para hacerse la guerra entre sí, le permitía comprar los vencidos á los vencedores, revendiéndolos en seguida á los comerciantes de esclavos.

Según parece, venía ejerciendo desde mucho tiempo este bonito negocio, cuando fué sorprendido por el mayor Lothaire, precisamente cuando pensaba en regresar á Inglaterra, para gozar alegremente de sus rentas tan honrosamente adquiridas.

Se comprende que á su familia le sepa muy mal que éste no haya podido realizar su plan, y en rigor, se explica que haya sido indemnizada, pero por una vez no está mal que se sorprenda y castigue á uno de esos «soi disant» comerciantes de biblias protestantes, que se hacen subvencionar por las sociedades evangélicas, para lanzarse á toda suerte de empresas ambiguas; no se puede pedir que toda Europa se conmueva, como quisieron los señores ingleses.

El mayor Lothaire se ha precipitado quizás, demasiado, pero, ¿puede creerse que los oficiales ingleses se muestren más recelosos que él de observar las formalidades y las moratorias judiciales en las tinieblas de Africa y que no tengan sobre su conciencia alguna ejecución aun más sumaria que la de Stokes, en Uganda, en el Bechualand, en el Matabeleland y en los demás países en que han ido para dotarlos de los beneficios de la civilización, de la Biblia y del Wisky?

### MISCELANEAS

#### El tercer centenario de la patata

Inglaterra se prepara á celebrar el tercer centenario de la patata, tubérculo que, procedente de América, se propagó rápidamente por todo el mundo.

En 1596, es decir, hace tres siglos, sir Walker Raleigh plantó en su propiedad de Joughal, cerca de Cork, en Irlanda, la primera patata.

Dicho señor había descubierto el tubérculo citado en América el año 1584; pero sin saber su utilidad. Solamente había notado que podía plantarse y crecer hasta en las grietas de la roca cubiertas con un poco de tierra. Después comprendió que la patata constituía un alimento útil y sabroso y se decidió á plantarla en Irlanda. Allí la descubrió Parmentier.

La Academia de Besarson ofreció un premio al que descubriese un tubérculo ó legumbre susceptible de reemplazar al pan en casos de hambre. Parmentier presentó á concurso la patata, que ya era cultivada con gran éxito en todo el Reino Unido.

Debe recordarse que Luis XVI, para honrar á Parmentier, que había dotado á los pobres de un pan nuevo y poco costoso, llevó durante mucho tiempo en el ojal de su casaca una flor de patata.



MAHÓN

Hambre

La miseria va creciendo en esta ciudad y muchas son las personas que empiezan a sentir el hambre. Nadie, sin embargo, viene en su auxilio.

Decimos nadie, y decimos mal: hay indudablemente personas caritativas que socorren a algunos de los necesitados, pero esto no basta, porque distan mucho esos actos individuales de ser suficientes para cubrir las necesidades del pobre. Es indispensable que alguien tome la iniciativa para buscar recursos y repartir socorros a los que los merezcan. Y como ese alguien no ha salido, ó al menos ningun resultado han dado los proyectos que meses hace trataron de ponerse en práctica, opinamos que corresponde al Ayuntamiento adoptar medidas eficaces en dicho sentido. Dijo «El Bien Público», pronto hará un año, que «uno de los primeros deberes de los Ayuntamientos es hacer frente a las calamidades públicas,» y el hambre que empiezan a sentir los pobres que carecen de trabajo es una calamidad pública verdadera.

En Julio del año pasado el concejal Sr. Mir propuso a la Corporación municipal hacer un empréstito de 50.000 pesetas para dar trabajo a las clases menesterosas. Pasó a la comisión, y ésta, considerando la cantidad insuficiente, la eleva a 250.000 pesetas; y despues el mismo concejal proponente presenta nueva proposición para que el empréstito sea de 500.000 pesetas. Pero no se realiza el empréstito, ni de 50, ni de 500 mil.

Los Sres. D. Pedro Gavilán y don Juan Mir emiten la idea de crear una cocina económica, y es aceptada por tirios y troyanos. Se celebra una reunión en las Casas Consistoriales, y de ella sale nombrada una Junta organizadora con seis presidentes honorarios y once vocales efectivos. Pero la idea no cuaja por haberse presentado, al parecer, dificultades invencibles, por cuestión del local en que debía ser instalada la cocina.

Se inicia una suscripción en el Ayuntamiento, cuyo importe se acordó despues ceder a la cocina económica, quedando como aquella en estado de capullo.

Y con todos esos proyectos para auxiliar al pobre, ninguno cuaja. La miseria se hace más y más sensible, y los recursos para aminorarla no llegan.

Es hora de hacer algo más seriamente si se quiere evitar un verdadero conflicto. Y ese algo, como hemos dicho, tiene el deber de hacerlo en primer término el Ayuntamiento, tomando la iniciativa y estudiando la manera de buscar recursos. No se nos oculta que la situación económica del Municipio ni permite distraer fondos del presupuesto para atender a esas calamidades, ni es fácil que pueda realizar empréstitos porque carece de garantías y tiene su crédito por los suelos. Más, al Ayuntamiento compete procurar, por los medios que están a su alcance, que las personas pudientes de la población vengan en auxilio del necesitado. Sabemos que la Corporación no puede obligar a nadie a que dé

contidad alguna determinada, pero sí puede ejercer una gran presión moral sobre aquellas personas, ya organizando comisiones de distritos ó barrios que fomenten la caridad, ya publicando el resultado y hasta los nombres de los donantes y de los no donantes, para estimular a todos y dar cuando menos satisfacción pública de que ha hecho cuanto ha estado en su mano para salvar la triste situación que atravesamos.

No nos atrevemos a formular proyecto alguno, pero sí comprendemos que la Municipalidad no puede estar ya por más tiempo con las manos cruzadas, viendo impasible como el hambre se va extendiendo por la población. Desearíamos que esta excitación no fuera desoida.

Se nos dice que a los pocos días de haber sido hurtados algunos conejos de un huerto de la calle de Ramirez, de que dimos cuenta en uno de nuestros números anteriores, habiase penetrado en otro huerto en frente del ya citado, cuyo dueño dió de ello conocimiento a la autoridad local.

Practicadas algunas diligencias, fueren habidos los sujetos que habían penetrado en el susodicho huerto y, si no estamos mal informados, en vez de aplicarles el correspondiente correctivo, les ha sido otorgado el perdón que al parecer y con aparente humildad habían solicitado.

De ser cierto lo que acabamos de manifestar, comprendemos que obrando de este modo, en vez de escarmentar a los delincuentes se ocasionará el que tales abusos se repitan hasta dar con quien defienda lo que legalmente le pertenece y tomándose la justicia por sus manos, haga un escarmiento, cuyas consecuencias tengamos que deplorar.

Hemos tenido el gusto de ver el Cuadro de honor que se ha colocado en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, destinado a contener los nombres de los alumnos que al finalizar cada mes hayan obtenido el primero ó segundo puestos de mérito de las diversas asignaturas.

La composición y dibujo del cuadro es obra del Profesor del propio Instituto D. Francisco Hernandez Zanz. Su ejecución es a pluma a tres tintas, dorado y plateado y sobre papel imitación de pergamino.

En el centro del cuadro se destaca una cartela de estilo griego, en la cual deben figurar los nombres de los alumnos. En la parte superior de la cartela corre un marco con la inscripción «Instituto de Mahón» dorada, y el escudo de Mahón en colores; y sobre un fondo oscuro, en el que campea una palma, se lee en caracteres romanos «Cuadro de honor». A la derecha de la cartela están representadas las ciencias en cuatro medallones circulares enlazados por una rama de laurel, en los cuales, sobre fondo de plata se destacan los atributos en colores de la física y química, la Agricultura, las Matemática y la Historia Natural, cuyos títulos se leen en una cinta que ondula entre los citados medallones.

En el lado izquierdo se hallan representadas las Letras sobre un tapiz de ornamentación moderna, por medio de varios atributos, a saber: una esfera, libros, mapas, reloj de arena etc. Sobre esos atributos figu-

ra un sol con el lema: *Perfundet omnia luce;* y sobre una franja roja que bordea el tapiz se leen los nombres de las respectivas asignaturas.

En la parte inferior del cuadro están representadas las artes por un dibujo en tinta bistre, figurando las pirámides de Egipto, la esfinge, un *talayot*, una columnata de orden clásico y trofeos de pintura, poesía, escultura etc.

Son conocidas las facultades artísticas del Sr. Hernandez, y claro es que en el Cuadro de honor del Instituto se ha propuesto evidenciar su inspiración y su valer. Confesamos que su obra es merecedora de elogios, y aconsejamos a nuestros amigos amantes del arte que visiten el Instituto para admirar dicho trabajo que se halla en el corredor de la entrada del establecimiento.

El domingo último tuvo lugar en San Francisco la Asamblea de los Franciscanos a cuyo acto tuvimos el gusto de asistir y nos sorprendió en gran manera el ver que de unos veinte individuos de que se compone la asociación, solo cinco se presentaron al público con el hábito frailuno.

Parece que reina poca armonía entre el escaso número de los hermanos del Seráfico Patriarca, pues según tenemos entendido desde la marcha del P. Capuchino que tan pocos prosélitos pudo crear, han surgido dos bandos, uno a favor de los hábitos y el otro en contra.

A las 2 de la tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Ciudad de Mahón» conduciendo la correspondencia, veinte y cuatro pasajeros procedentes de Barcelona ocho id. de Alcudia y variada carga.

Entre los pasajeros que ha conducido hay, un fraile franciscano, el cual nos parece no es la primera vez que viene a esta ciudad.

Sin duda cuestión de cuartos. Los pasajeros llegados en la tarde de hoy a bordo del vapor correo «Ciudad de Mahón» son los siguientes:

De Barcelona.—D. Gabriel Saura y esposa, José Olivés y esposa, Pedro Pujol, Conde Torresaura Esposa é hija, José Roca, Catalina Pons, Filomena Barcas, Juan Noguera, José Rabell, Margarita Carreras, Francisco Carreras, Francisco Pons, Enrique Pomar, Francisco Curet, Bernardo Carreras, María Pons, Gumersindo Alonso, Tomás Pellicer, Antonio Bagur, José Tristan, Josefa Sigüenza.

De Alcudia.—D. Pedro Ballester, Francisco Bonnin, José Bonnin, Lorenzo Sintés, 2 guardias civiles, Jaime Bonisi, Juan Bauzá.—Total 32.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

En las Cortes.—Fallecimiento.—Ascensos.

Madrid 20, 5'45 t.

El Congreso se ocupa del voto particular contra la aprobación del acta de Guernica.

El Senado ha aprobado veinte y cuatro dictámenes referentes a aprobación de actas.

Ha fallecido en Cuba víctima del vómito el general Viçuña. Las fuerzas de Máximo Gómez activan su movimiento de avance hacia la trocha de Mariel.

La regente ha firmado varios ascensos de Marina por recompensas de la campaña de Cuba.

De Cuba.

Madrid 21, 9'45 m.

Según telegramas oficiales han ocurrido en Cuba varios encuentros con los rebeldes, teniendo estos treinta y cuatro muertos, y nuestras tropas cinco muertos y veinte y cinco heridos.

Los periódicos de Nueva York dan cuenta de que Mr. Olney prepara una reclamación con motivo del bando recientemente dictado por el general Weyler prohibiendo la exportación de la isla de Cuba del tabaco en rama.

**BANCO DE MAHON**  
**BOLSA DE BARCELONA**  
20 Mayo 1896.

	T.	T.
4 por 100 interior	00'00	62'87
4 por 100 exterior	00'00	74'80
4 por 100 amortizable	00'00	76'25
B. H. de Cuba 1886	00'00	86'76
Id. Id. 1890	00'00	72'87
Acciones ferro-carril Francia.	00'00	20'35
Id. Id. Norte.	00'00	27'80
Id. Id. Almansa	00'00	00'00
Obligaciones Francia	00'00	54'12
Id. Almansa	00'00	58'50
Id. Trasatlántica	00'00	00'00

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO  
**Buques entrados**  
Día 21.  
De Barcelona y Alcudia vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Tito Ginart, con 23 trips., 32 pas., efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 22 Viernes

Santa Rita de Casia vd. y san Emilio mr.  
Sale el sol a las 4'40.—Pónese a las 7'13.  
Luna: sale 2'17 T.—Pónese 1'34 N.

FRASE HECHA



La solución mañana.



# Anuncios.

## Alcaldía de Mahón

Consumos

El día veinte y tres del actual a las doce de su mañana se celebrará en las Casas Consistoriales de esta Ciudad, Junta Administrativa de Consumos para fallar sobre la aprehensión efectuada en 13 del corriente de una caja petróleo, que abandonó un sujeto a la voz de «alto al resguardo» que le dieron los dependientes del mismo, por el punto conocido por «Travesía de Carretera Nueva»; y de otra caja y una lata de dicho líquido que hallaron aquellos en las inmediaciones del sitio indicado. Por el presente anuncio se cita a sus dueños, encargados ó conductores para que concurran al acto con las pruebas que crean convenientes, parándose en caso contrario los perjuicios consiguientes.

Mahón 20 Mayo 1896.—El Barrón de las Arenas.

## Ayuntamiento de Mahón

Propios

El día 5 de Junio próximo a las diez de su mañana tendrá lugar en la caseta oespacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la policía del mercado, sita en la plaza de la Pescadería de esta ciudad por medio de pregones, en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la secretaría de este Ayuntamiento la segunda subasta para el arriendo durante el año económico de 1896 á 97 de las cinco casetas carnicerías números 3, 7, 8, 9, y 16 establecidas en aquella.

Mahón 20 Mayo 1896.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

## Prestación personal

Aprobado por este Ayuntamiento el padrón de la prestación personal para la conservación y mejora de los caminos vecinales de este distrito, respectivo al actual año económico de 1895-96 se anuncia al público que desde esta fecha hasta el día 20 de Junio próximo inclusive y de 8 á 12 de la mañana estará abierta la recaudación en la casa n.º 1 de la calle de Alonso 3.º

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer cuotas por dicho concepto, en la inteligencia de que los que no lo verifiquen dentro del referido plazo, incurrirán en los apremios que marca la Instrucción.

Mahón 20 Mayo 1896.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

## Se vende

Un bote de 24 palmas con doble juego de velas y todos los accesorios y enseres de pesca para recreo.

Informarán. Villacarlos calle de la Iglesia núm. 40.

También se venden algunos muebles.

## Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

## Ayuntamiento de Mahón.

Arbitrios

El día 22 del corriente a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio sobre el Matadero público durante el año económico de 1896 á 1897 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de seis mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de trescientas cincuenta ptas. en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello docevo, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón 1.º de Mayo de 1896.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

MODELO DE PROPOSICION

D. ... vecino de... según cédula personal n.º... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio sobre el Matadero público durante el año económico de 1896 á 1897 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

## La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES Para Marsella directamente

Salsará de este puerto el 24 del actual á las ocho de la mañana el magnífico vapor

## Menorquin

al mando de su capitán D. Tilo Ginnart admitiendo carga y pasajeros á precios módicos.

Dicho buque que debe limpiar allí sus fondos y efectuar en seco pequeñas reparaciones, permanecerá en Marsella tres ó cuatro días probablemente.

Como este año según todas las probabilidades no irá á Argel ninguno de los vapores de esta empresa, se recomienda á las personas que tengan que pasar á dicho punto, el viaje del MENORQUIN á Marsella, donde existen comunicaciones diarias con la Argelia.

Mahón 9 Mayo de 1896.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de vapores, El Director Naviero, Juan F. Tallevall.

## Juan Pons Truyol

Taller de carpintería y ebanistería

53, SAN LORENZO, 53.—MAHON. En esta casa se fabrican toda clase de muebles y también encontrarán gran variedad en sillerías tapizadas; todo á precios sumamente baratos. Un sofá y seis sillas (tapizadas en yute) 80 pesetas. Visítala esta casa y tendrán todo un mueblaje por casi nada bueno y barato.

# Colmado «La Mallorquina»

27, Arravaleta, 27. Mahón

	Pesetas.
Frutas al natural en frascos cristal, melocotones, higos, peras, etc.	1'50
Cerezas en aguardiente, frasco	2'00
Bombones chocolate Reina Regente, libra	2'00
Piñas americanas al natural, lata	3'00
Piñas al natural enteras, lata grande	4'00
Azúcar dorado seco, 3 libras y 3 onzas	1'10, kilo
Id. id. id. id. id. id.	1'15, id.
Id. id. superior id. id. id.	1'20, id.
Id. blanco id. id. id.	1'30, id.
Id. id. terrón id. id. id.	1'40, id.
Pasas moscatellas, libra	0'90
Vinos de Jerez varias marcas y clases	0'95
Licores de todas clases	1'00
	1'10
	0'50

# PASTILLAS PARA LA TOS

## DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &c.

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN CATARRO, SOFOCACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR ASMA LICOR ANTIAISMÁTICO DEL DR. KLEIN Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Casallo, 11. KLEIN, Escudillers, 82. Autor: Dr. KLEIN, BARCELONA

# LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 4.913.542.627,90. La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS



El que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las de Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes.

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendados eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades

### SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable, depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padeczoan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de la gregó de descarnar de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabrègues.